

21世紀に  
伝えたい

# ちば

の魅力

No. 31

昔の暮らしを体験する

# 房総のむら

印旛郡  
栄町

古い商家の町並みが再現されています

# どんな暮らしが体験できるの？

印旛郡栄町にある千葉県立房総のむらはさまざまな実演や体験メニューを通して、昔の房総の暮らしを知るユニークな博物館です。伝統的な生活技術の継承と発展を目的に1986年(昭和61)に開館しました。

約19haの敷地内に商家16棟、農家3棟、そのほか武家屋敷など合わせて24棟の建物が再現されています。これら原寸大の「展示物」の中に入って実演を見たり、実際の体験を通じて、現在の生活の基礎となっている伝統文化や生活の技術の一端に触れ、手仕事によるものづくりの苦労や知恵をうかがい知ることができます。

大木戸(出入口)を入ると佐原市などに残

る町並みを参考にした、菓子の店、紙の店、鍛冶屋、小間物の店、瀬戸物の店などの商家が軒を連ねています。屋根に掲げられた看板、のれん、往来には驚電、大八車なども置かれにぎやかな雰囲気です。菓子の店では菓子作りや煎餅焼き、紙の店では折り



千代紙を切り抜いてろうそくに貼り、オリジナルろうそくを作ります



「春のまつり」では昔の遊びが楽しめます



千代紙に挑戦。何ができるのかな？

紙、鍛冶屋では文鎮作り、小間物の店では組紐や手まり、瀬戸物の店では小皿の絵付けなどが体験で



碾茶を茶臼で挽いて抹茶をつくります

きます。農家では農作業や手工芸、武家屋敷では華道や茶道なども体験でき、十五夜やどんど焼きなどの年中行事はできる限り旧暦で行われます。これらは「演目」と呼ばれ、日替わりで年間370以上も用意されています。予約が必要な演目もありますが、入館当日の申込みが可能で、比較的短時間の演目もあるので気軽に体験できます。

そのほか毎年春と秋にイベントがあり、5月3～5日まで開催の「春のまつり」では昔の暮らしとあそびをテーマに、大道芸の実演、ベーゴマ、メンコ、コマなど昔の遊びの体験、野点や職人市なども行われます。昨年、房総のむらに隣接して地元農産物の直売所やレストランがある栄町総合交流拠点・ドラムの里がオープンし、新たにぎわいをみせています。



## 5月の演目内容

※来館当日に申込みをして体験できるものをご紹介します。時間、対象年齢など詳しくはお問い合わせください。なお、都合により中止・変更になる場合もあります。体験費用は予定額です。

演目名	実施日	費用(円)	定員(人)	演目名	実施日	費用(円)	定員(人)
コースター	3～5、10、11	100	10	くくり猿	13～15、27～30	60	各回2
おにぎり	1、2	210	各回2～4	多色摺り(4色)	7、8、27、28	210	各回3
稲荷寿司	30、31	370	各回2～4	多色摺り(8色)	9～11	210	各回3
そばがき	7、11、27～29	200	各回4	和綴じ	20～23	140	各回5
季節の菓子作り	14～18、27～29	130	各回5	季節の折り紙	1～5、29～31	200	各回7
打ち菓子	20～22	150	各回3	こけしの絵付け	2～5	380	各回5
ほうじ茶作り	1、2、7～9、21～23、30、31	50	各回3	千代紙ろうそく	1～5、7～11、16～18、20～23、27～31	250	各回12
抹茶作り	13～18	50	各回2	押し花ろうそく	9～11	250	各回5
木版染	3～5、23～25	240、260	各回4	七味唐辛子	13～15、23～25、30、31	50	各回3
針さし	20～22	250	各回4	製陶	1、2	250*	各回6
飾り結び	9～11	150	各回2	子どもむら探検	10、17	無料	各回30

\*箱代・送料別途

## いつ頃の建物を再現したの？

同館の建物は主に江戸時代後期から明治時代初期の県内のような様子を再現しています。農家は下総・上総・安房の3地域に実在の、いずれも名主クラスの農家をモデルに建てられています。地域によって屋敷の構えや主屋の構造が異なり、それぞれの地域独自の生活様式があります。農家周辺には実際に水田、畑、果樹園、炭焼き小屋、水車小屋などもあり、農家の営みや民間信仰、風習などその暮らしをまるごと知るこ



とができます。高い生け垣で囲まれた武家屋敷は佐倉藩の中級武士の住まいを再現したものです。



ぬれ縁が長い下総の農家

中二階がある上総の農家

別棟造りの安房の農家

武家屋敷の玄間口

## 昔の郵便ポストはどんな形？

同館の入口にある黒いポストは、明治初期のポストを復元したもので、実際に郵便が出せません。雨よけと台座がついた角型で、「書状集箱」と書かれています。近代郵便制度が発足したのは1871年(明治4)で、当初ポストは東京、大阪、京都の大都市に置かれました。赤い円型ポストが登場するのは1901年(明治34)のことです。また同館の管理棟は明治時代の千葉県会議事場の外観を再現しています。



房総のむら管理棟

## ★隣のぞいてみよう！★ 千葉県立房総風土記の丘

房総のむらに隣接する考古専門の博物館。県内の考古資料を展示する資料館をはじめ、埴輪が並べられた復元古墳(写真)や重要文化財の旧御子神家住宅と旧学習院初等科正堂など



6世紀後半の古墳が復元されています

があります。  
入館無料。  
☎ 0476-95-3126  
H-P <http://www.chiba-muse.or.jp/oka/>

## 火の見櫓って知ってる？

商家の町並みの再現は大きな建物ばかりではありません。地蔵堂や稲荷祠、辻広場には火の見櫓もあり、町並み全体の景観をつくり出しています。火の見櫓は、はしごに登って火事の方角や距離などを見て、上に掛けられた半鐘を鳴らして付近に知らせるためのものです。ちなみに江戸の町に火の見櫓が登場したのは1723年(享保8)のことです。



## 歌舞伎舞台の「奈落」はどこ？

同館のおまつり広場に香取郡大栄町の諏訪神社拜殿をモデルにした農村歌舞伎舞台があります。舞台の広さは幅約11.3m、奥行約6.7m、廻り舞台になっています。床下の部分を「奈落」といい、ここにある心棒を8人がかりで回転させる仕組みになっています。10月19日に大栄町に伝わる伊能歌舞伎が上演される予定です。この歌舞伎は4年前に地元の保存会が34年ぶりに復活させたものです。

郷土芸能を上演する  
農村歌舞伎舞台(右)と  
床下の奈落(下)



## 浪漫あふれる民話ゆかりの地

房総のむらがある栄町竜角寺地区周辺には七不思議の民話が伝えられています。そのほか「房総の魅力500選」に選定されている民話のうち、これまでに本誌に登場しなかった6編をご紹介します。

### ① 竜角寺の七不思議 印旛郡栄町竜角寺・成田市

その一「三ヶの岩屋」…岩屋古墳のあたりに妖怪が住んでいて、人々がそのすみかの前で膳や椀などを借りたいと願う事をすると翌朝その願いが叶えられました。その二「八つの井戸」…人々は清水の湧く八つの井戸を使っていましたが、不便さからほかの場所に井戸を掘ると、その家に必ず不幸が起きました。その三「親は古酒、子は清水」…岩屋古墳そばの湧き水は親が飲むときには古酒で、子どもが飲むとただの清水でした。その四「坂田ヶ池の片齒梅」…坂田ヶ池で度々水害が起こるので母子を人柱としたところ、子どもがかじっていた梅の実から木が生え、その梅の実にはかじったような歯の跡がありました。その五「龍燈腰掛の松」…雨請いの祈禱をしていたとき三つに割れた龍の頭部が現れ、松の老木に掛かりました。その六「村雨返しの松」…村のはずれの松の老木を境にして一方では雨が降り、他方では降らなかったりしました。その七「不増・不減の石」…竜角寺境内の塔跡の石のくぼみに溜まった水は天気にかかわらず増減しませんでした。

■坂田ヶ池(写真)を中心に成田市坂田ヶ池総合公園が整備されていて、キャンプや釣りなどが楽しめます。☒坂田ヶ池総合公園へはJR成田線下総松崎駅から徒歩約15分 公園管理事務所 ☎0476-29-1161



### ② 羽衣の松 千葉市中央区

天女が松に掛けておいた羽衣を領主の千葉常将が隠してしまい、天に帰れなくなった天女は彼の妻となりますが、やがて羽衣を見つけて天へ戻りました。

■千葉県庁脇の羽衣公園に羽衣の松(写真)があります。☒羽衣公園へは千葉都市モノレール県庁前駅下車



### ③ 女ヶ堰の片ふた梅 長生郡睦沢町上之郷

女ヶ堰に度々水害が起こり、青梅を持った子どもと母親が人柱として埋められてしまいました。ある時そこに梅の木が生えましたが、その実はすべて食べかけの形をしていました。

■睦沢町は女ヶ堰(写真)をはじめ長楽寺堰、夫婦堰など多くの堰と3本の川が流れる水の町。☒女ヶ堰へはJR外房線上総一宮駅からバス約20分



### ④ 海女と大アワビ 夷隅郡御宿町岩和田

ある海女が男に恋をし、怒らせるとシケを起こす大アワビを利用して男を海に出さずに逢瀬を楽しんでいました。ある時、大アワビを怒らせ過ぎて二人ともシケにのまれてしまいました。

■御宿町岩和田は石川県の触倉島、三重県の志

摩と共に日本三大海女集落の一つ。漁は5月中旬から9月中旬まで、アワビやサザエなどを採ります。☒岩和田地区へはJR外房線御宿駅から徒歩約25分

### ⑤ 西春法師とメラ星 館山市布良・白浜町

晩秋から冬にかけて布良地区でシケの前に現われるメラ星は、遭難した漁師の霊だとも、西春法師の魂が天に上ったものだともいわれます。

■メラ星はりゅうこつ座の一等星・カノープスのこと。南の水平線すれすれに見えます。白浜出身の西春法師は諸国巡礼を終えて白浜に戻り即身仏になったと伝えられています。☒布良地区へはJR内房線館山駅からバス約20分

### ⑥ くらげに骨なし 安房郡天津小湊町

良薬になるという猿の生き肝を取ろうと、天登山の大猿をだまして海に誘い出したくらげ。しかし途中で猿に本当のことを話してしまい、怒った猿に骨を抜かれてしまいました。

■天登山が町内のどこにあるのか、特定されていません。太平洋に面した同町は鯛の浦や清澄寺などがある南房総の代表的な観光地の一つです。

☒同町へはJR外房線安房小湊駅下車

### トピックス さかえ

◆草薙のまつり 5月5日/大鷲神社 郷土芸能や植木市

◆ふれあい夏まつりさかえ 8月最終土曜日/利根川河川敷

花火をメインにさまざまなゲームや模擬店等

★栄町観光協会 ☎0476-95-1111

★栄町役場H・P <http://www.town.sakae.chiba.jp/>